- der besseren Ausnutzung der natürlichen und ökonomischen Produktionsbedingungen durch die Herstellung planmäßiger, ständiger Produktionsbeziehungen in der Feld- und Viehvvirtschaft, zur Entwicklung von Hauptproduktionszweigen und der schrittweisen Einführung von industriemäßigen Produktionsmethoden,
- zwischengenossenschaftlichen Einrichtungen in einzelnen Zweigen der Feld- und Viehwirtschaft, der Hilfs- und Nebenproduktion und der Waldwirtschaft (z. B. Meliorationsgenossenschaften, zwischengenossenschaftliche Bauorganisationen, Trockenwerke, Mischfuttereinrichtungen, zwischengenossenschaftliche Einrichtungen der Waldwirtschaft u. a.) zur Erhöhung der Effektivität beim Einsatz der Investitionen.

Die bessere Nutzung der Bäuerlichen Handelsgenossenschaften als Dienstleistungs- und Handelseinrichtungen der LPG liegt in unserem wie im Interesse der gesamten Volkswirtschaft. Die BHG entwickeln sich immer mehr zu zwischengenossenschaftlichen Einrichtungen. Die in unseren BHG vorhandenen günstigen materiell-technischen Voraussetzungen wollen wir besonders in folgender Richtung stärker nutzen:

- gemeinsamer Bau zentraler Düngerlager und Einsatz agrochemischer Brigaden für die mineralische Düngung,
- schrittweiser Aufbau agrochemischer Zentren für den wirksameren Pflanzenschutz und die Schädlingsbekämpfung sowie für Hygienemaßnahmen in der Viehwirtschaft,
- Ausgliederung genossenschaftlicher Transporte und des Umschlages der Bezugs- und Absatzgüter,
- Aufbau spezieller Einrichtungen für die Trocknung landwirtschaftlicher Erzeugnisse, die Sortierung von Kartoffeln usw.,
- Weiterentwicklung der Handelstätigkeit mit landwirtschaftlichen Produktionsmitteln zur besseren Versorgung der LPG sowie zur Übernahme bestimmter Funktionen der Aufbereitung und des Absatzes landwirtschaftlicher Erzeugnisse.

Die neuen Aufgaben, die sich aus der stärkeren Ausnutzung der BHG für Dienstleistungen und Handelsfunktionen ergeben, erfordern neue Formen und Methoden ihrer Leitung.

Wir halten es für notwendig, die Vorstände der BHG durch demokratisch gewählte Vertreter aus den beteiligten LPG zu erweitern und zu erneuern. Das entspricht den neuen Bedingungen, die sich durch die Mitgliedschaft und Investitionsbeteiligung der LPG ergeben. Die EinzelmitgliedschaCt wird beibehalten.

Besonders in den südlichen Bezirken mit vielen kleinen LPG Typ I wurden nach dem Beispiel von Obernissa, Gottleuba u. a. mit Hilfe der BHG wirksame Kooperationsbeziehungen zur Steigerung der Produktion entwickelt. Wir empfehlen, diese Erfahrungen zu studieren und sorgfältig zu prüfen, wie sie entsprechend den konkreten Bedingungen am besten angewandt werden können.

Daraus ergeben sich neue Anforderungen an die Leitung des Reproduktionsprozesses, die weitere Verbesserung der Planung und die Gestaltung der ökonomischen Beziehungen.

Das Neue in der Arbeit der fortgeschrittenen Kooperationsgemeinschaften, die die Bauern in Görzig, Gröbzig, Osternienburg, Walschleben, Berlstedt u. a. mit ihren Nachbarn jetzt schrittweise geschaffen haben, besteht darin, daß hier allmählich eine neue Qualität der sozialistischen Produktionsbeziehungen und damit der Zusammenarbeit der LPG mit den Landwirtschaftsräten und den Marktpartnern geschaffen wird. Die Gruppen von LPG, die schon zur ständigen Kooperation übergegangen sind, schaffen sich im Kooperationschaften neue demokratische Leitungsformen. Hier beraten und entscheiden die Bauern mit praktischer Sachkenntnis, wie in der Kooperationsgemeinschaft der LPG Hauptproduktionszweige geschaffen werden.

Die Erfahrungen besagen, daß sich die Kooperationsräte als geeignetes demokratisches Organ bewährt haben. Wir empfehlen deshalb allen kooperierenden LPG, solche Räte zu bilden, die auf der Grundlage der Beschlüsse der Mitgliederversammlungen der beteiligten LPG arbeiten. Die einzelnen Mitglieder der Kooperationsräte sind gegenüber den Vorständen und Mitgliederversammlungen ihrer LPG rechenschaftspflichtig. In den Kooperationsräten sollten neben den Vorsitzenden weitere erfahrene Genossenschaftsbäuerinnen und -bauern aus allen beteiligten LPG vertreten sein. Wir halten es für zweckmäßig, die Aufgaben, Rechte und Pflichten der LPG und des Kooperationsrates durch vertragliche Vereinbarungen bzw. durch Arbeitsordnungen zu regeln. Besonders wichtig ist es, den gegenseitigen ökonomischen Vorteil und die Gleichberechtigung aller Partner zu wahren sowie die Grundfragen in den Kooperationsräten nach dem Prinzip der Einstimmigkeit zu beschließen. Deshalb ist es gut, die Grundsätze der Finanzierung und Abrechnung der gegenseitigen Leistungen in die vertraglichen Vereinbarungen einzubeziehen. Dazu gehören auch die zwischengenossenschaftlichen Verrechnungspreise. empfehlen den Kooperationspartnern, ihre Vereinbal'ungen auf der Grundlage des Vertragsgesetzes abzuschließen.

Mit den Kooperationsbeziehungen ergeben sich für uns neue Bedingungen und Möglichkeiten zur Ausarbeitung der Entwicklungspläne. Entsprechend dem jetzt erreichten Stand der Produktivkräfte kann keine unserer LPG für sich allein einen wissenschaftlich begründeten Entwicklungsplan aufstellen. Deshalb empfehlen wir, Entwicklungspläne gemeinsam mit den Kooperationspartnern auszuarbeiten, die Produktion der beteiligten LPG untereinander abzustimmen. Auf dieser Grundlage sind die Investitionen für den schrittweisen Übergang zu industriemäßigen Produktionsiuethoden einzusetzen. Wichtig ist, Veränderungen der Betriebsorganisation vorher zu begründen und planmäßig vorzunehmen.

Es ist vorteilhaft, wenn die LPG bei der Ausarbeitung ihres Betriebsplanes die Vorstellungen über ihre Entwicklung mit den anderen Partnern der Kooperationsgemeinschaft nicht nur abslimmen, sondern auch gemeinsam mit dem Kooperationsrat vor dem Landwirtschaftsrat des Kreises verteidigen.